

résignation et un dévouement extraordinaires. Le premier fruit de leur zèle, fut l'établissement d'un collège à Québec pour l'instruction des enfans français et sauvages, en l'an 1635.

D. Quelle perte la colonie fit-elle la même année ?

R. Elle perdit Mr. de Champlain qui mourut à Québec.

— Il fut universellement regretté, et à juste titre ; car c'était un homme de bien et de mérite : il avait des vues droites et était doué de beaucoup de pénétration. Ce qu'on admirait le plus en lui, c'étaient son activité, sa constance à suivre ses entreprises ; sa fermeté et son courage dans les plus grands dangers ; un zèle ardent et désintéressé pour le bien de l'état ; un grand fond d'honneur, de probité et de religion. Son successeur dans le gouvernement fut Mr. de Montmagny, chevalier de Malte.

D. Que firent les Iroquois au commencement de l'année 1636 ?

R. Ils parurent en armes au milieu du pays des Hurons, qui les repoussèrent avec l'aide du peu de français qu'il y avait parmi eux.

— Cependant les missionnaires continuaient leurs travaux parmi les Hurons, et une partie de ceux qui s'étaient faits chrétiens, ou qui désiraient le devenir, laissèrent leurs pays, et vinrent former auprès de Québec, en 1637, une bourgade qui fut appelée *Sylleri*, du nom du seigneur qui avait projeté cet établissement.

D. Quel fut le second fruit du zèle des Jésuites ?

R. Ce fut l'établissement d'une école pour l'instruction des jeunes filles, et d'un hôpital pour le soulagement des malades, dans la cité de Québec.

— Ils furent aidés dans cette entreprise par Madame la Duchesse d'Aiguillon, qui fonda l'Hôtel-Dieu, et par Madame de la Peltrie, qui consacra ses biens et sa personne pour l'établissement des Ursulines. Les religieuses hospitalières au nombre de trois, étaient de la maison de Dieppe en France ; elles partirent de cette ville avec trois Ursulines le 4 Mai 1639, sur un vaisseau qui n'arriva à Québec que le 1er Août. Le jour de leur arrivée fut un jour de fête pour toute la ville. Tous les travaux cessèrent ; toutes les boutiques furent fermées. Le gouverneur reçut les religieuses françaises à la tête de ses troupes, et au bruit du canon : il les mena à l'Eglise, où le *Te-Deum*, fut chanté en actions de grâces. Les hospitalières s'établirent à *Sylleri*, et les Ursulines restèrent à Québec.

D. Que firent les Iroquois en l'année 1640 ?